

る。それなら行けましょとうという場合もありますが、あるいはそれではこういう点がくあいが悪うござりますから、お直になつたらどうかと、忠告と申すと何ですが、御相談をいたすようなこともあります。根本的には先ほど申し上げましたように、この大事な資金を百パーセント活用できるような仕方を御相談して見つけ出す、そういう態度でやつております。

○三宅(則)委員 今の總裁の心持はよくわかるわけでありまして、その心持が末端の第一線にまで浸透いたしておられますれば、ます／＼活用度は増すと思うのです。つきましてはこういうことをわれ／＼は思うのです。すべての業態におきまして、半年や一年はうまく行かないというものが多いから、少くとも三箇年くらいの過去の実績、もしくは納税の成績等々を考慮の中に入れますることも、業の進歩、あるいは堅実、あるいは信用等が認識せられるわけでありますから、これは祝迦に説法であります。金を貸す場合、あるいは企業体の發展を期する場合におきましては、そういうような過去の実績もしくは業者の信用、あるいは組合の保証、あるいはその他の保証というよくなことも、考覧の中に入れれる必要があると思いますが、これに対してもう一度調査なり、あるいは堅実味を根本とせられまするか。もう一度承りたいと存じます。

○柳田説明員 お答え申し上げます。先ほども申し上げましたような考え方でいたしておるのでありますが、結局今お話がございましたように、新しく事業をお始めになる方は別であります。さもない限りにおきましては、今

までどういうふうなお仕事ぶりをしておられたとか、その他そのお方の個人的信用、あるいは法人でありますれば会社そのもの、そういふたようないろいろな事柄、さらにつけ加えましていろいろな各方面から調査をいたしまして、私どもの使命を達成する上に万遺憾ないようになつたとしておるわけであります。

○三宅(則)委員 この前の国会でもお伺いしたと想ひまするが、こういふものは全国にほしい。各府県に必ずなくてはならぬとわれくへ思はわけであります。支所のないところは代理店を利用しておると言われましたが、支店と申しますか支所と申しますか、出張所といいますか、所轄の支店が相当できただはずだと思ひます。そこで、今後ともこれをおぶやしになりますて、全国的に企業を再建し中小企業者の活路を開いてやりたいと思いますが、これに対しましての御負担を承りたいと存じます。

○橋田説明員 お答え申し上げます。ただいまのところは、本所を入れましても直接の業務所が三十八ござりますが、最近のうちにまた一箇所ふえて参ります。これは予算上の制限があるわけでございますが、一昨年六月国民金庫融公庫として出発いたしました折には、全国に店がわざか二十でございました。それがこの二年間に大体三十九まではふえることになりましたが、あと十一箇所——法律に、従たる事務所は各府県に一つ、但し、東京都・福岡、北海道については二つ置くことができ

ると書いてありますので、全部お読み下さい。全部お読み下さい。

してみますと、法律上のマキシマムが五十になります。それは大体昭和二十七年、来年度中にはこの五十の店舗を全部完成いたしたい、さように考えますして、予算上政府御当局に対してもができまするよう、だいまお願ひをいたしてあるところでござります。なおまた代理所でございますが、代理所は今度形式がえをいたしました相互銀行、それから信用金庫、それからまだ信用金庫になりません信用協同組合、そのほか銀行も若干ござります。現在約四百四十四ござりますが、これもだんだんとふえて行く現状にござります。できますれば資金量その他ともにらみ合せまして、全国的にまんべんなく直接の店舗なりあるいは代理店なりが行きわたりますように、せつかく努力をいたしております。また今後もいたしたいと存しております。

○三宅(則)委員 今までの御説明によつて大分よく了解して参つたわけでありますが、われくへやはり今後ともこういうような零細企業者に対しましては、あたたかい手を伸ばしてやるといふ意味合いにおきまして、金融としての資金面におきましてもますく増微、増加せしめたい、かようなお願ひを持つておるわけであります。この調査をいたしまする人間と申しますが、第一線に活躍いたしまする者は、よほど親切な態度をもつて臨まなければならぬと思つわけであります。過日も御質問をいたしてあるわけであります。が、前には申し込んでから三箇月たつたなければイエス、ノーがわからなかつたというお話をされました。しかしこ

う、注意と熟意をもつてやつていただきたいと思つておりますが、現状はいかがでありますようか。国民は命の網とも思つております金融公庫に、信頼と敬意を払つておるわけであります。が、これに対する実情をお話願いたいと思います。

○橋田説明員 まことにおつしやつた通りでありますて、できるだけ早く結論が出来ますように、それも形式的にはなく、よくお客様と御相談をして、納得の上でそれができますようとにうことを、かねぐくから申しておるております。何分にも人手の関係が、予算上その他の制約もありまして、現在では全国で九百三十人であります。ところが他方、申込みの状況は日に増しふえる一方でありますて、現在におきましても月に六千から一万件ぐらいの申込みがある状況でありますて、過去約二年間の間に受けました申込みが二十万件の余を越えております。貸出しをいたしました件数が大体九万件ぐらいたなりましよう。回収の状況等を入れまして、残高が現在では約六万五千件、こういうふうな状況になつております。それから、貸出しの申込み状況は二十万件余と申しましたが、これは私どもの店舗に対する直接の申込みでありますて、代理所に対する申込みは統計がとつてございませんが、大体八割見当になるかと思います。そういたしますと約四十万件足らずであります。三十七八万件の申込みがあつたと推定してよろしいかと存ります。かような状況でありますて、何と申しましようか、件数がたいへんに多いということが私どもの仕事の

げますならば、銀行が七八十八行ほどあります。日本銀行の調査によりますと、その銀行における全国銀行の貸出先、お取引先が八十万件に足りません。一行平均一万件見当というのが現状のように伺つております。それに比較してみますと、先ほど普通小口貸付だけの数字を申し上げたのでござりますが、現在その小口貸付だけで全体として約六万五千件、直接扱いとして私どもの本支所においての扱い高が約五万件残高としてございます。こういった状況であります。そのほか更生資金と申しまして、引揚者、職災者その他の方々に対するものを入れますならば、それらの方々に対しては、現在高が、直接、代理を通じて三十万件の余ります。これだけの大きな件数を九百三十人で処理している。大きな銀行の一行の十分の一見当の人間に処理している。もつとも預金とか為替とかいう業務をいたしませんから、その点を差引きますれば、また若干比較が違つて来るかと思いますけれども、大体こういう状況であります。私ども職員は朝から晩までと申しますか、調査員の状況も、普通の能力の点から考えますと、一日に三件の調査をいたしますのが大体基準ではないかと考えておりますが、平均をとつてみると、一日に五・七件調査をいたしております。夏のときは日が長いのですから、朝出ますと大体もどつて参りまするのが晩の九時ごろになります。日が暮れてからもどつて参る。それから調査報告書を書いたりいたして一生懸命やつておるのでござりますが、これだけの件数でありますので、当初はときには三箇

月くらいかかることがあります。最近においては大部分が一箇月内外でもつて処理できるところまで、こぎつけて参つたのであります。ことに私ども全部が全部とまで行かないのは非常に残念に存しております。ことに私どもの店は原則として各府県に一つずつということになつております。まだないところもござります。そうしますと、遠隔地からの申込み等が相当ござりますから、とまりがけで出かけるわけではありますが、いろいろ人手の関係その他からいたしまして、そういう場合に一軒、二軒のためにとまりがけでお伺いするようなこともできませんので、遠隔地のものが二箇月、三箇月かかる、あるいはもつとかかる、そういうような状況が起きますので、まことに懸念に存じております。今後できるだけ注意をいたしまして、全部が全部とまでは行きませんが、できる限り一箇月以内にけりをつけるようにやりたいというふうに、全體が懸念しております。どうぞひとつ御鞭撻と御了承を願いたいと思います。

と信ずるので、庫にいたしましては、が、半年かぬという方針をますか。なつて、再度申して、思いつきで、それからときだ、前にからすぐその切はいたして、込みと同じことになつては、できます対照表、そ續、それからろ／＼書しを願つて、応それを拜おつしやいし込んだとになつたとよつて、かなな点がわかるいうよう二度目のおつたと同じ乗つておりのないよう

永久でもあります。一年あるいは二年あるか、三年あるかでござりますが、申込込んで貰ひますと、お断り申しあげます。それで、お断り申しあげますと、お断り申しあげます。それで、お断り申しあげますと、お断り申しあげます。

方針であり、三年やら
れん断つた者
ますまい
國民金融公
企業者の味
聞を短縮し
許し願いた
すか。
いたしまし
になります
げましたか
ということ
部新しい申
いをいたす
だ申込書に
方々の貸借
月間の業
等について
して、お出
ますが、一
、たとえば
簡月前に申
今お申込み
その内容に
、「いろく
すから、そ
れて、全部
お越しにな
ります。
間の点です
く早い機会
すから、そ
御相談に
うぞ御懸念
あります。

ふうに
といふのであります。
○橋田説
がいいから
私として
すが、重
も、す
にお取扱
方の方で
断り申
点をこ
に乗るこ
る方も
が、三種
といふ
込みに
こら辺
○大上
す。す
月まで
億円を
したい
源との問
お尋ね
ついて
う少し
か。從
るので
い。す
予算に
また次
いう場
ものか
つ。そ

○野河：由を説いておる所であります。國に於ては、算の本位を以て、運用部の計算を發揮する所であります。それで、國に於ては、算の本位を以て、運用部の計算を發揮する所であります。

この点につきましては、補正予算にありますか、又は、申立てをされた場合は、その旨を明確に記載しておられませんが、これによれば、今年度のところまでの貸付に振りかへる程度の資金の見返り金の運営費につきましては、若干余裕があることは認められるが、かかると見ておりました場合には、法律が通ります。そこで、その第一は、資金の運営費の十億の問題以外に、この点につきましては、補正予算にありますか、又は、申立てをされた場合は、その旨を明確に記載しておられませんが、これによれば、今年度のところまでの貸付に振りかへる程度の資金の見返り金の運営費につきましては、若干余裕があることは認められるが、かかると見ておりました場合には、法律が通ります。

時期におきまして
公庫の資金源を確保
するべく弁することだ
しながら、これは資
本は一般会計なり、
環として考えなけ
ど、これにはおのず
かして十分なものと
りませんが、この際
から申しますと、ま
すたに点でござります。
性度でがまんを願い
ます。資金源ができます
な割合もつて雷
考えませんが、まず
車の資金需要に対し
ことができるのでは
ある次第であります。
河野さんにもう一
ですが、普通銀行は
それとの比較はどう
ぞその点をお伺いし
ます。そこで現行
でござりますから、
回転半余り回転して
これから国民金融公庫
が決案の提案をす
ますが、この決案の提
出の回転率をどの程度
定いたしますと、小
さな割合でもつて雷
考えませんが、まず
車の資金需要に対し
ができるのでは
ある次第であります。

お尋ねしたいのですが、今も局長が説明なされた通り、普通銀行では三回転または四回転ではなかろうか。もちろんこれは資料がないので、それでお聞かしたのですが、そうなりますと、やや運営の仕方において批判の余地があるのではないかどうか。すなわち小口貸付資金においては、もちろんこれは回収不能な部分も出て来るかもしませんし、その他いろいろなものも出て来るだらうと思います。あるいは銀行 자체によつていろ／＼な種類があります。純然たる商業銀行的な点もあるだけれども、あるいは大わくをうんと出とか、金利の点とか、手形を割引とか、いろ／＼業務方法が違うと思いますが、経営方法についてわれ／＼はまだ納得しがたいので、その点をもう少し教えていただきたいと思います。

○柳田説明員・お答え申し上げます。

今のお尋ねの主たる点は、資金の回転率と申しますか、従つて貸出しの期間の問題が中心だらうと思います。私もおきましては、大体期間は三年以内というごとにきめております。三年を越えることはできない。そこで先ほども申し上げたのであります、お客様方の資金需要の内容について、ひざを突き合せて御相談をいたのであります。きわめて短期間、三、四箇月でお済みになる方もありますが、三年一ぱいなければならないという長期の設備資金、運転資金を御需要になる方が多いのです。簡単にお申しますと、二、三箇月では返せないが、二、三年なら返せるであろう。またそういった事業計画、そういつた仕事をなさつておられる方が、ことに中小企業、細企業の方々には非常に多いのであ

ります。大体におきまして平均いたしましたと、二十箇月から二十五箇月、二年平均ということに相なります。これで月賦でもつてお返しを願つております。利息の方は、毎月末の残高の月一分——年にいたしまして一割二分に相なりますが、月一分に相当する金額を毎月添えてお返しを願つております。さようありますので、大体資金の回転率は、その見当で御計算くださいますれば、おわかりになると思います。
〔奥村委員長代理退席 小山委員長代理着席〕
この長期で貸すというところが、また私どもの一つの特色であろうかと思ひります。
余談になりますが、お客様方からこういうことを申されます。普通の金融機関の方はどういたしましても六十日から九十日、長くても百二十日といふことになりますので、もうけは残ります。

とか、いろいろあると思いますが、ま
ず重要産業の十項目だけについての貸
付のパー・セントージを後ほど出していただ
きますから、全体のこの八十三億円の
パー・セントージを後ほど出していただ
きたい。これだけお願ひして私の質問
を打切ります。

○川野委員 常に人格者として御敬愛
申し上げております櫛田總裁の人格
が、第一線にも反映いたしまして、ま
ことに円満な運営をいたしております
国民金融公庫について、かれこれの質
問をすることはなかつたのであります
。しかし先ほど三宅委員の質問に対
する答弁の点について、いさかか実情
に沿わない点もござりますので、一、
二お尋ね申し上げてみたいと思いま
す。と申しますことは、先ほどの御答
弁によりますと、大体從来は貸出し申
込みがあつてから結果をつけるのに三
箇月くらいかかるつておつたが、今では
一箇月くらいで処理いたしている、こ
ういうよう御答弁があつたのであり
ます。しかし私が承知いたしております
ところでは、実は申込んで八箇月に
なりましても、まだ調査が未了のとこ
ろがあるくらいであります。そこでど
ういうわけでこういうふうに調査が遅
延するか。それでいろへ調査をいた
しましたところ、旅費がないからまだ
調査が未済である、こういう第一線の
方の御返事であります。そこで実は公
庫にも十分な旅費がないとも考えるの
でござりますが、旅費をおわけになる
場合におきまして、県の大小というよ
うなことももちろん御考慮になつて、
御配分に相なるかと考えるのでござい
ますが、しかしながらいま申しましたよ
うに、旅費がないために八箇月も調査

未了になる。こうふう県に対しましては、相当旅費の増額をお願いしたね。こう考えておりますが、これについて御答弁をお願いいたします。

○鶴田説明員　お答え申し上げます。

お話を承りましてたいへん恐縮に存じております。お話の県は、おそらく支所の所在地から非常に離れてあるところではないかと存します。そこで旅費の問題が起き上つたのであります。旅費は何分にも経費予算をもつてある程度限定いたされており、しかも四半期ごとに支出負担行為と申しますか、区切つて支出せねばならぬような状況がありまして、この旅費の点については、人手の点と合せまして、常々十分でない、円滑に行かぬで非常に困つております。大体はただいまおつしやいましたような県の大きさでありますとか、申込みの件数でありますとか、その遠近関係その他を考慮して、配付はいたしております。何分にもお客様方の需要の状況がそのとき、その地方によりまして、非常にかわつたりして参つておりますので、その点円滑に行かないでの、非常に御迷惑をかけておることがございます。先ほど申しましたように、大体は一箇月見当までこぎつけたいと申し上げたのも、結局は支所の所在地並びにその近傍に関する問題であります。先ほど申し上げましたような遠隔地に関する限りにおきましては、たまくたいへんに遡れるものもございます。恐縮千万に存じておりまます。その大きな理由がもし旅費にありますならば、何とかやり繕りをいたしまして、そういう点を是正いたしまして、できるだけ早くまんべんなく皆様方の御期待に沿えるよう、善処い

○川野委員 旅費には限度がございま
すので、そういう関係でその調査が逓
される。こういう場合に、地方の方で旅
費を負担するから、調査に来てもらい
たい、こういうような自発的な申込み
があつた場合には、公庫として旅費を
受入れて、調査をおやりになるお考え
があるか。その点をお尋ねしたいので
あります。

○柳田説明員 お話の点でございます
が、たいへん恐縮でござりますが、た
いへんにありがとうございます。お話をうな
ぎさいますけれども、私どもといいたし
ましては、お貸出しをいたしました金
額に一定の割合の利息――現在は年一
割二分に当る金額であります、利息
をいただきます以外には、一錢といえ
どもお客様方に御迷惑をかけたくない
い。従いまして旅費が足りない場合、
旅費を負担するから来てくれといふお
話がございましても、その点はごかん
べん願いたいと思うのであります。そ
こで先ほど申し上げましたように、旅
費が足りないというふうなことで、調
査が遅れまして、御迷惑をかけてしま
じまして、できる限り御期待に沿える
ように处置いたしたいと存しております。
御好意はたいへんありがたいのです
ありますが、そういつた性質のものは
私どもとしてはお受け取りいたしかねま
す。そこはひとつ御了承願いたいと思
います。

るわけであります。しかし地方々々の事情を見ますると、都市中心に今日貸し出しが行われておるような実情であります。と申しますことは、先ほど来御質問申し上げましたような旅費等の関係もございまして、辺鄙なところは從つて調査が遅れる、こういつたようなことから、現在の国民金融公庫の利用地盤が宮崎県であります。先般宮崎県の西臼杵郡という熊本県境のまことに辺鄙なところに参つたのであります。が、こういう地方におきましては、まだ一回も村において利用させていただいた人がない。こういうような不満も実は聞いたのであります。そこでせつかく国民の税金でできました国民金融公庫でありますので、でき得べくんば、都巿はもちろんであります。そこであなたの税金でできました國民金融公庫でありますので、そのうな実は考えを持つておるのでござりますので、そういう方面におきまして申込みがあつた、しかし旅費の關係で調査ができない、こういうような場合が起きましたならば、どうかひとつ先ほど申し上げましたような国民全体が喜ぶというような気持において、旅費の増額を願い、至急調査を願つて恩典を均霑させていたくようにお願い申し上げて、私の質問を終ります。

○議長 委員 今川野委員からお尋ねしました調査の問題ですが、最初に申込みがありまして調査する。そうしてその探査に至るまでの経過と私少し伺いたいと思うのですが、どういう意味から伺つておるかと申しますと、私は大阪であります。非常にいろ／＼な

△ 横田説明員 お答え申し上げます。まずお申込みを受けましてから、決定に至るまでの事務的の取扱いの状況を御説明申し上げたいと思います。まず所定の様式の申込書がございまして、それをお書き込み願つてお持ち願うべきであります。それから日をきめまして御通知を差上げまして、私どもの方にお越しを願う。そのときにはいろいろな参考書類、帳簿等をお持ち願いまして、そこでまずいろいろな状況を口頭でお伺いいたします。普通これを面接調査などと申しておりますが、耳で聞くわけであります。それからまたそちらでもつて大体いろ／＼御相談申し上げるわけです。それからさらにお貸出しの可能性があるというあくまで現実にどういうぐあく伺いまして、現実にどういぐあく仕事をしておられるかということを拜見いたします。そういたしましてそれ

△ 横田説明員 お答え申し上げます。まずお申込みを受けましてから、決定に至るまでの事務的の取扱いの状況を御説明申し上げたいと思います。まず所定の様式の申込書がございまして、それをお書き込み願つてお持ち願うべきであります。それから日をきめまして御通知を差上げまして、私どもの方にお越しを願う。そのときにはいろいろな参考書類、帳簿等をお持ち願いまして、そこでまずいろいろな状況を口頭でお伺いいたします。普通これを面接調査などと申しておりますが、耳で聞くわけであります。それからまたそちらでもつて大体いろ／＼御相談申し上げるわけです。それからさらにお貸出しの可能性があるといふうございました調査の問題ですが、最初に申込みがありまして調査する。そうしてその探査に至るまでの経過と私少し伺いたいと思うのですが、どういう意味から伺つておるかと申しますと、私は大阪であります。非常にいろ／＼な

てまわすことができるのではないか。
できる限り代理所を活用することは、

○内藤(友)委員 私がお尋ねしたの
参るつもりであります。

基準があろうかと思うのであります

たい。

貢省の認可を必要とすることになつて
おりますが、地方々々によつて異なると

在の活動の状況をよく拜見さしていただいて、代理契約を結んでおります

ますと、たしか預金が五千万円程度ありますようなどころ、そういつたよ。

運用をなさつていらつしやるようなくころが、一応の基準になつておるか。

しては、預金が五千万円にもならないけれども、その地方にはその組合し

いうふうな場合には、特別な例外としてそれより少い場合におきましても、

で、代理契約を結んだところもあつて、かと思いますが、大体預金五千万円程

を一應の基準としておるようは記しておられます。

お尋ねしたいと思いますが、今五千円の預金ということを縦裁がお話に

つたんですが、こういうことに合理的

が欠けておるのでないかと思う。むしろ私は地域的に見まして、かりにその信用組合なり信用金庫なりが——信用金庫は今度ものさしがありますからこれにかわりますけれども、そうでないところはそれ以下でありましても、その附近にはこういう仕事をやるものはない、またどこかの支店のあるところまで出かけるのにも非常に距離があるというところは、地域的に考えて代理所を置くというふうなことをお考えなさることが、必要ではないかと思うのであります。あまりに取扱いの金額、預金の金額ばかりに拘泥するということは、これが全国平均に渡らないといふらみが生じて來るのではない。かと思うであります。もし大蔵省が五千万円以上の預金のあるところといふらみが生じて来るならば、これをひとつ改めなさることをお考えかどうか。それをお尋ねいたします。

融機関でもよろしいというわけには参りません。個々に判断いたしまして、政府資金を代理して運用していくだけの資格のあるものでなければならぬと思います。従いまして個々の問題についてはそれらの経営ぶり、資産内容等について十分検討を加えなければならぬかと思ひますが、必ずしも先ほど櫛田総裁が申された通り、五千万円以上のものでなければ絶対にいかぬ、以上のような方針はとつておりません。現に相当それ以下のものでも代理所を認めたものもあるわけであります。具体的な問題として処理して参りたい、かのように考えておる次第であります。

○深澤委員 国民金融公庫について銀行政局長にひとつお伺いしたいのです。ですが、政府は金融問題については大体重点金融を強調されてるように拜見するのであります。さらに金融の引き締めという方向に移つております。そのため中小以下の業務といたしましては、想像以上に金詰まりがひどくなるつて来る。特に私は年末金融に際しては、中小企業以下の金詰まり状態といふものは、非常に深刻な状態にになると考えております。そこで私は国民金融公庫の受持役割といふものが、非常に重要性を帯びて來るのでないかと考えております。そこで私は国民金融公庫の運営を見ますと、私は國民金融公庫の運営を始めたんだからまあまことにやろうという積極性がなくして、とにかくやつてあるのだから、どうや

現状維持程度にひとつやつて行こう
じやないかという方針が、われくには
はうかがわれるのです。従つて
もつと積極的にやらなければ、今日の
事態に対する国民金融公庫の使命とい
うものが果されないと考えておりま
す。その根本的な方針をひとつ私は政
府からお聞きしたいのです。
○河野(通)政府委員 この点はたびた
び私からこの委員会でも申し上げたと
思うのであります。中小企業、ことど
国民金融公庫が対象といたしておりま
する生業資金の金融につきましては、
現在の状況から見まして、極力これがな
疏通について考えて参らなければなら
ぬというふうに考えておるのであります
。中小金融につきましては、一般的な
金融の引締めという、言葉は非常に
悪いのですが、インフレーションを
ソ押えて行きますために、資金の效
率的使用ということについて、私どもは
は今後も一層この点に重点を置いて考
りたいと考えておりますけれども、そ
れがために中小企業にまでそのしわがま
及ぶことは、極力緩和して参りたいと
いう努力はいたしておりますつもりで
ます。先月二十日に私どもは金融機関
に対しても、いろいろ金融の抑制につ
て通達を出したのであります。この中
ちでも中小企業については特に例外的
な措置をとるようについてことを
な問題でありますので、この点の金融
の疏通については、今後といえども
層努力をして参りたい、かようにも考
ております。

これでは不十分ではないかといふ御意見かと思うのであります。この点はたゞたび私から申し上げておりますように、決して十分とは思つております。もつともこの法案として提案されておりまする十億の出資金の増加以外に、国民金融公庫の資金源の拡充いたしましては、資金運用部から近く二十億になるべくすみやかに貸出しをいたしたいと思つておりますが、そのほかに先ほど申し上げたのとありますのが、見返り資金からの中小企業に対する融資のわくのうち、これがある程度残る見通しが出来ました場合には、これを国民金融公庫の資金源の拡充に充てたいという方針で、自下検討を加えておるわけであります。できるだけ国民金融公庫の資金源を拡充いたしましためには、努力をいたして参りたいと思つております。ただ何分にも政府資金、財政資金がもとになつておりますので、一般の財政需要が非常に大きいという点から考えまして、この際いたしましては、今申し上げましたような程度でがまんするよりしようがない。できれば、できるだけ多額のものを国民金融公庫の資金源として、注入することがいいと思うのでありますけれども、財政需要全体の立場から、この際としてはこの程度でがまんをしていただかなければならぬ、こういふことをあります。御了承をいただきたいと思います。

私どもの仕事の内容がわかつておるところまでは、あるいは行つていいのではありませんか、そういうた點も考え方まして、実は先ほど申し上げましたように、第一には支所なり代理所なりに参りまする今までの申込みの状況なり、御相談を受けまする状況なりが、計数的には、一つの資料にはなるのであります、ただそれを、県なり市町村なり、あるいはその地方の経済団体なりその他の意向などを比べ合せて、いろいろ調整をいたしまして、資金の配分がまんべんなく行きまするよう、できる限りの努力をいたしておりますつもりであります、自然まだ不行届きの点も多いと存じまして、その点はいろいろ御指導なりお詫によりまして、いかようにでも改めて行きたいといふのが私どもの考え方でございます。どうぞひとつ御承願いたいと思います。

○深澤委員 私どもが四国を調査いたしましたときに、金融公庫の末端で働く方々の意見も十分拜聴いたしました、その非常に涙ぐましい努力に對して、われくは感激したのであります。たとえて申しますれば、各金融機関の給与ベース等は非常によいのですが、これが政府機関である国民金融公庫はおのずから制限がございまして、とてもおつき合いができるないというような悲鳴も、われくは各貴任者から聞いております。そうしてまた人手の足りないとということについても、非常に努力されているようであります。そこで私はお伺いしたいのは、今度の政府の行政整理の対象として、国民

○河野(通)政府委員 国民金融公庫の
人員の充実が必要がありますことは、
先ほど来お話をありました通りであり
まして、今般の政府機関の行政整理の
対象といたしましては、国民金融公庫
といふものの特殊の性質から見まし
て、これを除外しております。もちろ
る程度の増員を予定いたしております。
す。

○苦米地(英)委員 ちょっと簡単な質
問をいたしたいと思います。

現在の日本は物価高で非常に困つて
おる。これが国際水準を抜いておると
いうようなところから、輸出貿易も行
き詰まつておる。国内の物価高のため
に生活が圧迫され、ストライキが各
方面に起つておる。しかばその物価高
の原因は一体どこにあるのかと考え
てみますと、それは中小企業の金融融
通迫であると私は考えておるのであ
ります。そこでこの中小企業の金融融
緩和しなければ日本の物価を抑えること
ができる、輸出の振興もできない
で、インフレ傾向をますます増して行
くと考えるのであります。この中小企
業の金融難を開拓する道は、私はまず
重要なものが二つあると思うのであり
ます。その一つは、国民金融公庫のよ
うなところで資金をできるだけ今後も
継続して増額して、これを中小企業に
まわす。またこのまわす金額を現在より
もう少し広げて行くところが、
必要ではないかと思うのであります。
この物価高と抽象的に言いましても
かりにくいので、著しい例をとつてみ

れは、造船であることを想ひのておらず、この下請工場等の中企業が三百以上もある。これが金融難のために、やみの金を使う。高金利のものを使う。そのため下請工場の生産量が非常に値が高くなつて、これが結局でき上つた船のコストを非常に高めておるのが事実であります。政府でこの増産奨励のために各方面で金融を考えておりますが、これが大体四期にわかれて船会社に渡される。船会社から造船会社へ四期にわけて支払う。ところがこの造船会社が金融難であり過去の負債があるために、この金をあたためてしまつたために、三箇月、場合によつては六箇月の手形で中小企業者の下請人にやつておる。そこで最末端の中企業者は、その手形をもらつておるけれども金融はできない。できないから高い金利のものを使つて、コストを上げて、造船会社に物を納めるということになつておるのであります。が、こういうことを打開するためには、政府が四期に出しているものをまとめて一期に出す。三十億なら三十億を一期に出すといふようになりますから、その辺の調節は相当むずかしいと思ひますが、少くともこれを四期にわけないで、二期くらいにわけて、ゆたかに船会社が造船会社に支払う。造船会社がこれをあたためないで、末端に流すということになつて行けばいいのであります。が、この方法については造船会社から、それでは過去の負債が返せないから困るというよう

○河野(通)政府委員 お話の第一点であります、国民金融公庫の資金源を拡充して参りますために、今後も努力をいたして参りたいということは、私から実はたび／＼申しておるわけであります。ただ問題は、国民金融公庫の出資、つまり一般会計から出資いたしとする金額だけでなく、あるいは資金運用部資金でありますとか、あるいは戻り資金でありますとか、これらはとにかく形のいかようにもあれ、国民金融公庫が運用し得る資金を拡充していくということで考えて参ればいいのはとにかく形のいかようにもあれ、国民金融公庫が運用し得る資金を拡充しました。現在まつてあります以外のことにつきましては、はつきりした具体的な数字を申し上げることはまだできない段階にあります。はなはだ殘念

たいと思います。
それから第二点の、下請と大企業との間の金融のつながりの問題であります。
これは苦米地さんも今御指摘のように、なかなかむずかしい問題であります。
金銭全体が非常にゆるやかに行なわれます。金銭全体が非常に不足している現状におきましては、日本経済の持つ三円滑に進んでおつたのであります。
三円滑に進んでおつたのであります。
現状においても、金の使い方はいろいろあります、金繰りについては相当きつこります。
金繰りについても、手形を通じて相手におきますが、資金全体が非常に不足している現状においておるといふと、大企業から中小企業まで、手形を出すといふのは、実はまだいい方のことであります。私どももいたしまして、手形を出さないふうくつになつておる。今御指摘のように、むしろ大企業が下請に對して手形を出すといふのは、実はまだいい方のことであります。
この問題については、今お話を聞いておるといふと、大企業から中小企業に對しては、手形をとにかく渡すといふ段階だけはできるだけ励行するようになります。その上でさらに手形を書いておるまでは、この問題に對しては、何といひますか、支払いを延ばしておるといふと、大企業が金融の対象にならないことがあります。日本銀行總裁の方もそういう考え方で指導していただいているのであります。
現状として考えて参らなければならぬ問題として考へてあるわけであります。これはそれから先はやはり一般の金融なり、信用力の問題になつて参ります。その上でさらに手形を書いておるまでは、その手形が金融の対象にならないことがありますので、中小金融に対する一般的の問題として考へてある程度割れて行くといふと、現在のところでは、手形が書かれるなればならぬ。ならば、それはある程度割れて行くといふ

昭和二十六年十一月十三日印刷

昭和二十六年十一月十三日發行

衆議院事務局

印製者 印刷所